



Localización del Municipio Guayubín en la Provincia Montecristi

Los distritos municipales Villa Elisa, Cana Chapetón, y Hatillo Palma, todos al este del municipio Guayubín, entre dicho municipio y la provincia Valverde, cuentan con una extensión territorial de 215.4 kms², 222 kms², y 133.3 kms², respectivamente.

## División Político-Administrativa

El municipio de Guayubín fue erigido en la Ley 385 del 9 de mayo de 1855 y ratificado como municipio de la provincia Montecristi en la Constitución Política del 9 de septiembre de 1907. En 1997, mediante las leyes No. 165-97 y 189-97, fueron erigidos en distritos municipales del municipio Guayubín, las secciones de Villa Elisa y Hatillo Palma, respectivamente; mientras que el 16 de diciembre de 1999, la sección de Cana Chapetón fue erigida en distrito municipal del municipio de Guayubín, mediante la Ley No. 115-99<sup>6</sup>.

Según la División Territorial 2012, el municipio de Guayubín está constituido por una zona urbana, tres secciones rurales y 27 parajes. La zona urbana está compuesta por los barrios Sal Si Puedes, Manzana de Oro, Canela, Gazcue, Santa Teresita, Monte Carmelo, Mangá y Venecia<sup>7</sup>. Sin embargo, existen diferencias entre la denominación oficial y lo que tiene lugar en la práctica. En las consultas ciudadanas se encontró que los munícipes no reconocen los parajes de Los Guamachos, La Vuelta, Vaca Vieja, Mangá y El Guanito, pertenecientes a la sección de Martín García, ni el paraje Haití de la sección Sabana Cruz. Por otro

<sup>6</sup> Oficina Nacional de Estadística (ONE). 2013. División Territorial 2012. Santo Domingo, República Dominicana. Págs. 238. 7 Ídem.

lado, los parajes Hato del Medio Abajo, Peña de Ranchaderos y Ranchaderos, que en la división territorial oficial pertenecen a distritos municipales, reciben servicios del ayuntamiento de Guayubín y sus munícipes se consideran moradores del municipio. El alcalde ha gestionado sin éxito la intervención del Congreso Nacional y la Oficina Nacional de Estadística para aclarar la situación.

Tabla No. 1
Secciones Rurales y Parajes del Municipio Guayubín

Secciones	Parajes
Juan Gómez	La Salada, Juan Gómez, Sabana, Villa Sinda y El Campamento
Martín García	La Gata, Monte Abajo, Martín García, Machete, Cabeza de Toro, Guayubincito, El Charcón, Cayucal Abajo, Cayucal, La Antona, El Pocito, Villa Nueva, Bohío Viejo, Los Guamachos, La Vuelta, Vaca Vieja, Mangá y El Guanito
Sabana Cruz	Puerto Rico, Sabana Cruz, El Cayal y Haití

Fuente: Elaboración propia en base a: Oficina Nacional de Estadística (ONE). 2013. División Territorial 2012. Santo Domingo, República Dominicana. Págs. 242.

## Contexto histórico<sup>8</sup>

La fundación de lo que hoy se conoce como municipio de Guayubín data del año 1605-1606, época en que se realizaron las devastaciones de Osorio, en las villas de Montecristi, Puerto Plata, Bayajá y Yaguana, por órdenes de la corona española, con el objetivo de erradicar el comercio ilegal que se realizaba en la zona norte de la isla. Los pobladores de las zonas devastadas se refugiaron en Guayubín, dando lugar a la formación de un hato?, conformado en sus orígenes por lo que hoy son las provincias Dajabón, Valverde, y los municipios de Villa Vásquez, Castañuelas y Las Matas de Santa Cruz. El nombre del municipio tiene su origen en un nitaíno perteneciente al Cacicazgo de Marién<sup>10</sup>.

La participación de los moradores del municipio en acontecimientos históricos de gran trascendencia, se considera actualmente uno de sus principales activos, mencionándose hechos como su involucramiento protagónico en la guerra de la Restauración y las distintas batallas libradas en Capotillo contra la anexión a España. Se cita, además, la reunión histórica entre Máximo Gómez y José Martí, y el apoyo recibido por éstos con el objetivo de la independencia del pueblo cubano, mediante la firma del denominado Manifiesto de Montecristi.

<sup>8</sup> Estas informaciones fueron recopiladas de los siguientes artículos de periódico: Guayubín: Cuna de la Revolución Restauradora. Dominicanos Hoy. Florezán, Amaurys. 2012. Consulta en línea en fecha viernes 9 abril 2014. http://www.dominicanoshoy.com/index.php?id=58&tx\_ttnews[tt\_news]=69306&tx\_ttnews[year]=2012&tx\_ttnews[month]=04&cHash=87824a315cec7e441a7106d7a1d87c09 Guayubín acopia y muestra su historia. Listín Diario. Pérez Peña, Raúl. Noviembre, 2008. Consulta en línea en fecha viernes 9 abril 2014. http://www.listindiario.com/puntos-de-vista/2008/11/17/81535/Guayubin-acopia-y-muestra-su-historia

Guayubín, una fuente para aprender historia. Listín Diario. Pérez Peña, Raúl. Noviembre, 2008. Consulta en línea en fecha viernes 9 abril 2014. http://www.listin.com.do/puntos-de-vista/2008/10/1/75814/Guayubin-una-fuente-para-aprender-historia
9 Ídem. Páa. 237.

<sup>9</sup> Idem. Pag. 23/.

<sup>10</sup> Entrevista a Luis Manuel Jiménez Mallén, Encargado de la Plaza de la Cultura. Mayo 2014.